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A Ribeira de 
Esp-os-en-de  m 

Inauguração da recuperação da Estação Salva-Vidas de Esposende presenciada por centenas de 
pessoas. 
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RIDUZIMOS, OS SEUS CUSTOS 
COM SEGUROS ATÉ 50(90. • 

Representamos 15 seguradora 
garantimos as meth,ibre , 

, 

Av. Valentim Ribeiro, 44 C I 4740 - 208 Esposende 
Tel. 253 969 055 I Fax, 253 969 056 Ium. 962 488 714 
esposende@accIve.com 1 www.acclve.com 

Desporto 

Teresa 
Portela 
faz 
história 
Medalha de bronze 
no Campeonato do 
Mundo de Regatas 
em Linha. 
PÁG. 10 
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[26 de Setembro 

I Concerto da 
Banda da 
Armada 
(Encerra Comemorações da Recuperação 
Ida Estação Salva-Vidas de Esposende. 
26 de Setembro, pelas 21h30 no Largo 
dos Bombeiros. 

Dia do Município 

Milhares de 
pessoas viram 
Desfile 

PÁG. 06 



Alberto Bermudes 

o Uniões de facto 
2r,CS 

• 

No Rescaldo... 
• r— O casamento, como união organizada entre duas 
C pessoas de sexo oposto com o objectivo de cons-

tituir família é uma instituição tão velha como a • r. 
civilização. 

CL, Religiões e Estados sempre apadrinharam esse 
formalismo que une duas pessoas para construir 
uma vida juntos e que se transformou numa pe-
dra basilar dos alicerces da sociedade ao longo de 
séculos, atravessando todos os continentes, raças 
e credos. 
A par desse tipo formal de união, baseada em 

princípio no amor, mas que regula também os bens 
materiais dessas duas pessoas, a paternidade dos 
filhos e muitos outros aspectos da vida em comum, 
sempre houve uniões de facto, pessoas que viviam 
juntas sem o compromisso do casamento. 
Ultimamente, a mudança dos costumes sociais 

tem feito crescer essa forma informal de duas pes-
soas resolverem juntarem-se. Mais nuns países 
que noutros, só a título de exemplo os filhos gera-
dos fora do matrimónio atingem cerca de 40 % em 
França, mas são menos de 10% na Alemanha. 
Acho, porém, estranho que um grande partido 

político venha defender a igualdade de situação ju-
rídica de duas pessoas que se unem, seguindo a 
regra do contrato de casamento ou das iessoas 
que, passando por cima desse formalismo, pura e 
simplesmente se juntam, é uma grosseria social 
e um ataque jurídico frontal ao casamento, essa 
instituição fundamental da nossa civilização, base 
da família que corporiza a unidade gregária básica 
da nossa sociedade. 
Espero que o nosso parlamento não consiga 

aprovar tal lei. 
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- NFORMÃÇAD 
A Associação Forum Esposendense e 
o Jornal Farol de Esposende informam 
todos os sócios, assinantes, colabora-
dores, clientes, fornecedores e amigos 
que, desde o dia 24 de Agosto de 2009, 
os seus Serviços estão sediados na nova 
morada: 

Av.a Eng. Eduardo Arantes de Oliveira 
Estação de Socorros a Náufragos 
4740 - 204 Esposende 

Recolhas 
de Sangue 

A Associação Humanitária de Dadores de Sangue de 
Esposende, em colaboração com o Instituto Português 
de Sangue, vai levar a efeito novas colheitas de sangue. 
Assim, todos os beneméritos dadores poderão dirigir-
se, nos dias e aos locais abaixo indicados, entre as 9:00 
e as 12:00 horas ao fim-se-semana e as 16:00 e as 
19:30 nos dias de semana, para participarem em mais 
um acto de solidariedade e amor ao Próximo. 

Gandra - 13 de Setembro 
Mar - 20 de Setembro 

Estamos no rescaldo de mais um mês de 
Agosto e de mais um verão passado. Contra-
riando a ideia que, de há anos a esta parte, 
se instalou na mente das pessoas, ali por al-
turas de Junho, de que este ano não viria nin-
guém, Esposende rebentou pelas costuras e o 
trânsito na cidade foi caótico, principalmente 
no mês de Agosto, mais uma prova daquilo 
que disse no número anterior, deste jornal. 
Esposende precisa, urgentemente, de criar 
estacionamento, seja subterrâneo ou à super-
fície. Para trás ficaram as festas da Senhora 
da Saúde que, como sempre, atraíram à cida-
de muita gente e, com um programa variado, 
pautado pelo normal, tendo-se, pelo menos, 
cumprido a tradição que foi a realização das 
mesmas. Falhas há sempre e se não agradou 
a uns agradou a outros. E a propósito de falha 
volto a apontar (e não só eu) a falta das duas 
bandas de música, no fogo do dia quinze. A 
tradição é essa e não venham apontar moti-
vos que não convencem ninguém para substi-
tuir as bandas por um "caojunto", que rebenta 
com os tímpanos a qualquer surdo. Tenho a 
certeza que há pessoas que, no dia quinze, 
perderam um pouco de tempo encandeados 
pelas luzes e pelas bailarinas, que ainda es-
tão surdos. Má ideia foi de juntar marroquinos 

africanos, todos num monte, no Largo dos 
Bombeiros. Estou de acordo que se instalem 
ali os divertimentos, como carrosséis e etc, 
porque na festa já não há lugar para isso. 
Deixem as tendas de africanos e marroquinos 
instalarem-se nas ruas que vão dar à festa, 
porque a mesma já nada mais tem que ver 
a não ser isso. Conversei com pessoas que 
me disseram que não vinham à festa pelo 
motivo da dificuldade de estacionar o veículo. 
No dia quinze, e numa volta rápida pelo bair-
ro, reparei que a Comissão, com um pouco 
de imaginação e uma sinalização provisória, 
poderia ter arranjado lugar para estacionar 
umas largas dezenas de carros, no terreno 
que fica a meia dúzia de metros da rotunda 
da Sra da Saúde, entre a estrada nacional e 
as garagens do mesmo bairro (frente ao In-
termarché) e até no terreno onde se situa-
ram as garagens da Casa Grande. Para atrair 
pessoas é preciso criar condições. No rescaldo 
do desfile "Esposende entre a Terra e o Mar" 
parece que tudo correu bem e foi bonito, mas, 
como não há bela sem "senão", reparei que, 
num carro alegórico de uma freguesia que•nos 
presenteou com uma desfolhada minhota, os 
componentes cantavam o "cheira bem, cheira 
a Lisboa", com letra adaptada. Eles lá sabem 
porquê, tudo bem, mas seria mais bonito e 
próprio cantar o milho rei, o malhão picado 
ou o fora da bouça, que é música tipicamente 
minhota. 
A freguesia de Marinhas não nos mostrou 

tudo que lhe é característico. Faltaram cantei-
ros e labristas, a trabalhar a pedra, e, no lugar 
de uma mula típica da Abelheira, trouxeram 
um pónei, que teimava em mostrar e recrear 
o sexo, sendo alvo de constantes repreensões 
por parte do condutor. Belinho também dei-
xou ficar para trás a arte no granito. Forjães 
esqueceu-se do artesanato da freguesia, que 

são esteiras e bolsas trabalhadas em junco. 
Gemeses não ficaria nada mal trazer um ré-
plica da antiga barca e Fão também deixou 
pelo caminho a confecção das cavacas e das 
clarinhas e não ficaria nada mal no carro ale-
górico um póster com um quadro da tradição 
revisteira. E porque não, se o desfile era para 
mostrar tradições das Freguesias? Apesar 
dessas pequenas falhas a organização foi boa 
e foi bonito. 
Abordando outros assuntos. Reparei e mui-

ta gente repara que o carro que faz recolha 
de óleos nos restaurantes da cidade, por onde 
passa, deixa um rasto de mau cheiro que se 
entranha nos estabelecimentos que têm porta 
aberta e se torna incomodativo e não só deixa 
mau cheiro como deixa um rasto de óleo nas 
ruas, principalmente nos lajeados por onde 
passa. Falta de higiene? Desleixo na recolha? 
Fica à atenção da Casa Grande. 
Já não é a primeira vez que trago a esta 

coluna este reparo e que os Esposendenses 
repudiam. Por alturas de umas obras que se 
realizaram no Estádio Municipal (talvez já vai 
a caminho de dois anos), a placa com o nome 
de Estádio Padre Sá Pereira, em mármore e 
letras em inox, foi apeada (para não dizer que 
o nome foi saneado) e nunca mais voltou ao 
lugar que ocupava ou para qualquer outro nas 
paredes daquele Estádio. Desleixo? Falta de 
vontade? Preparação para outra designação? 
Seja como for, os sócios reparam e prometem 
retaliações. Cautela! Não brinquem com coi-
sas sérias! Respeitem o nome e sócios que já 
deram muito pelo futebol Esposendense e se 
encontram chocados com a situação. 
Onde para a brigada que tapa buracos nas 

ruas da cidade? Faço esta pergunta, porque 
os passeios e ruas pedonais da cidade estão 
esburacados e as pedras andam espalhadas a 
esmo por todos os lados. Desculpem lá mas a 
manutenção neste sector é noventa por cento 
deficiente. 
Está a terminar o verão e este ano as nossas 

ruas encheram-se de emigrantes que vieram 
matar as saudades à terra natal. Bem hajam 
pelo movimento e alegria que deram às ruas 
e ao comércio da nossa e vossa cidade. Mais 
uma vez bem hajam, e já é tempo de erigir na 
cidade um monumento aos nossos emigran-
tes. E por falar em emigrantes, duas senhoras 
emigradas que já não se viam há muitos anos 
e nestas alturas encontraram-se, por casua-
lidade, numa rua da cidade. Olha quem ela 
é! Então Ana, que é feito de ti, que já não te 
via há muitos anos? Olha, estou na França, 
em Grénoble, já casei e tenho urna menina. 
Como se chama? Inquire a outra. É Jéssica! E 
tu? Olha, também já casei e estou igualmente 
na França também, mas em Paris e já tenho 
uma menina também! Ai sim! E que nome lhe 
puseste? Chama-se Maria. Credo mulher! Isso 
é nome de bolacha... 

Chama-se a isto uma agressão verbal, à bo-
lachada, à Portuguesa. 

Não acreditam? 

Necõ 
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Rua Luís de Camões 
Poeta (1517-1579) 

LUÍS VAZ DE CAMÕES nasceu 
1517 ou, segundo alguns auto-
res, em 1524. 
Frequentou a Universidade de 

Coimbra em 1540. Foi boémio na 
cidade de Lisboa tendo conhecido 
as agruras da prisão em 1553. 

Foi soldado na guerra do corso, 
tendo exercido um cargo admi-
nistrativo em Macau. Sobreviveu 
a um naufrágio na foz do rio Me-
con. 
Em 1567 regressou a Lisboa. 
Foi Poeta e privou em Goa com 

Garcia da Orta. 
Publicou os "Lusíadas" em 1572 

c-i-) e, por isso, o Rei atribuiu-lhe uma 
tença para seu sustento. 
Faleceu em 10 de Junho de 

1579. 

HISTÓRIA DA RUA 

Esta Rua liga a Rua Narciso Fer-
reira ao Largo Marquês de Pom-
bal. 
Trata-se de um pequeno arru-

amento e, segundo a memória 
elaborada aquando a revisão to-
ponímica de 26 de Abril de 1940, 

c h a - 
mou-se Travessa da Ferraria. 
Antes, em 1865, esta Rua era 

designada por Rua 24 de Abril. 
Tal informação é-nos trazida 
através de uma acta do Arquivo 
da Santa Casa da Misericórdia de 
Esposende, datada de 28 de Abril 
desse ano, na qual são nomeados 
os Mesários José Pereira Santo 
Amaro, Manuel Barbosa Rodri-

gues e João Félix de Miranda Ma-
galhães para que procedessem 
ao Inventário dos bens doados a 
esta Santa Casa e que estavam 
arrecadados num edifício/arma-
zém "sito na Rua Vinte e Quatro 
de Abril". 
Na reunião de Câmara de 5 de 

Junho de 1880 foi nomeada uma 

ALIDLIA,o PelA,ten °to NeLva 

Comissão encarregue de festejar 
condignamente, em Esposende, 
o tricentenário da morte do Poeta 
Luís de Camões. 
Estamos certos ter sido por esta 

ocasião que se atribuiu o nome 
àquela rua de Rua Luís de Ca-
mões. 
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Programa de acção URBI Esposende 
Juntamente com mais cinco entidades locais, a Câmara Municipal de Esposende assinou, com o Programa Operacional 
Regional do Norte — ON2, um protocolo de financiamento, para a implementação do programa de acção URBI Esposende, que 
garante um investimento de cerca de 7,2 milhões de euros. 

Além da Autarquia, in-
tegram este projecto o 
Centro Social da Juven-
tude Unida de Marinhas, 
a Santa Casa da Miseri-
córdia de Esposende, a 
Associação Desportiva 
de Esposende, o Forum 
Esposendense e o Fute-
bol Clube de Marinhas, 
entidades que terão de 
suportar 30% do inves-
timento previsto, num 
montante superior a 2 
milhões de euros. 
O URBI Esposende 

contém cinco eixos prio-
ritários de intervenção, 
designadamente a qua-
lificação espaço público 
e valorização ambiental, 
reordenamento do es-
paço urbano, interven-
ção social, intervenção 
cultural e dinamização 
da parceria local, sen-
do que a área de in-
tervenção se centra na 
cidade de Esposende, 
designadamente nas 
freguesias de Marinhas 
e Esposende. 
No que respeita à Câ-

mara Municipal, serão 
executados, ao abrigo 
do URBI, os seguintes 
projectos: Requalifica-
ção urbana dos bairros 

da Sozende, do Outei-
rinho, da Visconda e da 
Mangalança; Requalifi-
cação urbana da zona 
central de Esposende; 
Deslocalização empre-
sarial; Esposende Ci-
dade Natura; Mercado 
Municipal; Centro de 
Segurança Pública; Rea-
bilitação do Bairro Social 
de Esposende; Recupe-
ração de Habitações De-
gradadas; Domus Social 

e Parque de Gerações. 
O Centro Social da 

Juventude Unida de 
Marinhas concretiza-
rá a Requalificação do 
Centro Social das Ma-
rinhas, o Futebol Clu-
be Marinhas o projecto 
Espaço Jovem Norte, a 
Associação Desportiva 
de Esposende o Espaço 
Jovem Sul. 
A Santa Casa da Mise-

ricórdia integrou neste 

programa a requalifica-
ção da Igreja da Miseri-
córdia e o Forum Espo-
sendense a instalação 
do Museu Marítimo de 
Esposende. 
Na qualidade de líder 

da parceria, o Presiden-
te da Câmara Municipal 
de Esposende referiu 
que o URBI é "um gran-
de desafio para a cidade 
e para o concelho": Por 
um lado porque todos 

os projectos terão que 
estar executados no 
prazo de três anos e, 
por outro, porque este 
programa representa 
um grande desafio no 
plano financeiro para 
um Município com a di-
mensão de Esposende. 
João Cepa saudou, por 
isso, os restantes par-
ceiros pela "coragem e 
boa vontade" de se en-
volverem no projecto, 

considerando que "é um 
assumir de responsabi-
lidades muito importan-
te". Esclareceu, por 
outro lado, que a área 
de abrangência e de in-
tervenção deste progra-
ma apenas contempla 
núcleos urbanos, razão 
porque não estão envol-
vidas entidades de ou-
tras freguesias do con-
celho. 
Na mesma linha de 

pensamento de Carlos 
Duarte, da Comissão 
Directiva do Programa 
Operacional Regional 
do Norte, que destacou 
a ambição do Presiden-
te da Câmara Munici-
pal, ultrapassando o 
que são as competên-
cias autárquicas, João 
Cepa destacou a cria-
ção do Centro de Segu- 04 
rança Pública, futuras Setembro 
instalações da • GNR de 
Esposende, assinalan- 2009 
do que ao dar melho-
res condições à Guarda 
Nacional Republicana 
"sairemos beneficiados 
como cidadãos". 

esema 
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,(!.-). Apresentação pública dos candidatos 
"cabeças de Lista" da CDU o 

D. No dia 16 do passado mês de Agosto, no auditório do Posto de Turismo de Esposende, teve lugar a apresentação pública dos 
candidatos "cabeças de Lista", para as Autárquicas 2009. 

A apresentação esteve a 
cargo do deputado municipal 
da CDU, Manuel Carvoeiro, 
que de entre outros afirma-
ções, relevou o facto de, "em 
Esposende, a CDU estar a 
crescer de dia para dia, facto 
consubstanciado na apresen-
tação de listas a mais duas 
freguesias do que em 2005, 
sendo de realçar, como poli-
ticamente muito importante, 
- a apresentação, pela primei-

ra vez, desde o 25 de Abril, 
de listas nas freguesias de 
Mar e Fonte Boa. Importa, 
ainda, sublinhar, a apresen-
tação, novamente, da lista à 
Assembleia de Freguesia de 
Curvos". 
Na qualidade de primeiro 

candidato à Assembleia Mu-
nicipal de Esposende, Ma-
nuel Carvoeiro manifestou 
a sua total vontade e dispo-
nibilidade para prosseguir o 
trabalho, a acção e combate 
político que, há vários anos, 
tem marcado a sua vida. E, 
citando, a "enquanto elei-
to da CDU, enquanto voz da 
CDU, tudo fiz, nos últimos 
quatro anos, para que a As-
sembleia Municipal não fosse 
um órgão apagado e arredio 
dos problemas concelhios e 
nacionais. Repito, mais uma 
vez, que a CDU cumpriu o 
que prometeu ao Povo de 
Esposende. Outros não po-
dem fazer esta afirmação de 
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cabeça erguida". 
No seu discurso, o candi-

dato, em jeito de propostas 
para o futuro, destacou o se-
guinte: 

- "O efectivo funcionamen-
to descentralizado da Assem-
bleia Municipal pelas diversas 
freguesias do Concelho; 
- A realização de debates 

temáticos nas reu-
niões plenárias da 
Assembleia Muni-
cipal sobre as te-
máticas, entre ou-
tras, do ambiente, 
património, urba-
nismo, saúde, edu-
cação, segurança, 
questões sociais 
(infância e terceira 
idade), desporto, 
turismo; 
- A criação, em ar-

ticulação com as es-
colas/agrupa men-
tos de estolas, retomando 
uma proposta da CDU, chum-
bada pelo PSD, CDS/PP e PS, 
da Assembleia Municipal dos 
Jovens de Esposende; 
- A visita regular das comis-

sões especializadas às várias 
freguesias do concelho; 
- A constituição de Comis-

sões especializadas. 
- A consagração, em sede 

de regimento da Assembleia 
Municipal, de debates semes-
trais ou anuais sobre o estado 
do Município de Esposende. 

- A constituição de uma 
Comissão Permanente da As-
sembleia Municipal que não 
esgote o seu conteúdo fun-
cional na mera correcção de 
umas vírgulas nos projectos 
de regulamentos municipais, 
como aconteceu no mandato 
que ora chega ao fim. 
- A criação de um site espe-

cífico da Assembleia Municipal 
que constitua um espaço de 
divulgação da actividade da 
Assembleia, mas ao mesmo 
tempo um fórum e platafor-
ma de participação e debate 
dos munícipes". 
Nesta apresentação, tam-

bém o primeiro candidato pela 
CDU à Câmara Municipal, Pe-
dro Meira, teve uma interven-
ção de fundo, durante a qual 
afirmou que, "como primeiro 
candidato à Câmara Munici-
pal, nas listas da CDU, preco-

niza a construção da Barra no 
rio Cávado, obra fundamental 
para que Esposende se volte, 
outra vez, para o rio e para 
o mar; defende "a constru-
ção de uma nova travessia 
no Cávado, pois, a centená-
ria Ponte de Fão, apesar de 
recentemente recuperada, 
será sempre uma solução 

com grandes con-
dicionalismos em 
termos de fluidez' 
de tráfego; pugna-
rá pela criação da 
Marca Esposende, 
enquanto forma de 
certificação da ori-
gem e qualidade 
de um leque muito 
variado dos nossos 
produtos; apostará 
na criação de uma 
rede integrada de 
percursos/rotas 
concelhias de forma 

a divulgar o nosso património 
ambiental, histórico-cultural 
e natural; continuará a de-
fender a preservação da nos-
sa faixa litoral e toda a rique-
za paisagística e ambiental 
do concelhõ; proporá a cons-
trução do AQUÁRIO do CÁ-
VADO, projecto arrojado que 
visará requalificar a margem 
direita do rio na zona sul da 
cidade de Esposende e a cria-
ção da via-férrea com ligação 
Norte /Sul, poiS, Esposende 
é o único concelho do litoral 

norte que não está servido 
com transportes ferroviários, 
assim como a construção da 
via-férrea Este/Oeste, com a 
ligação de Esposende à capi-
tal de distrito; preconizará a 
construção de um Centro de 
Estágio Internacional vocacio-
nado, em primeira linha, para 
desportos de alta competi-
ção, quiçá, na Estação Rádio 
Naval de Apúlia; defenderá a 
construção da ciclovia e do 
corredor pedonal do atlântico 
e proporá também a existên-
cia de um campus de servi-
ços públicos, que visa, no 
seguimento dos serviços pú-
blicos existentes na Avenida 
Dr. Henrique Barros Lima, a 
criação de um Centro Cultural 
/Casa das Artes que permita 
uma programação cultural de 
qualidade ao longo de todo 
o ano. Este campus deverá 
contemplar, ainda, a constru-
ção de uma nova biblioteca, 
com um horário alargado de 
atendimento público. Penso 
que é urgente avançar com 
a criação de jardins, emer-
gindo, neste âmbito, a cria-
ção do parque da cidade de 
Esposende, porque os anos 
passam e, vergonhosamen-
te, Esposende é das poucas 
cidades que não tem um par-
que". 

Listas de Candidatos às Atitárqu' icas 
Já são conhecidos os candidatos do concelho de Esposende para as próximas Eleições Autárquicas, marcadas para o dia 
11 de Outubro. 

Autarquia 

PSD PS CDS/PP CDU 
João Cepa João Nunes Hersilia Brás Marques Pedro Me ira 

Benjamim Pereira Pedro Saleiro Cândido Escrivães Manuel Cepa Carneiro 
Jaqueline Areias Luzia Miquelino Edgar Morais Adélia Novais 
Raquel Vale Alexandre Maciel Júlia Mesquita David Eiras 
Rui Pereira Maria Ampla Silva Manuel Pinheiro Júlio Cubelo Tones 
Emílio Dias João Cruz Novo Carlos Lima Anabela Ribeiro 
Helena Abreu Mansa Gonçalves Etelvina Vasco Rui Nóvoa 

Assembleias de Freguesias: 
> PSD 
Antas: António Cruz 
Apúlia: Manuel Barros 
Belinho: Manuel Fernando 
Esposende: José Magalhães 
Fão: José Artur Saraiva 
Fonte Boa: António Catarino 
Forjães: José Brito 
Gandra: António Neves 
Gemeses: José Augusto Sousa 
Mar: António Santos 
Marinhas: Aurélio Neiva 
Palmeira de Faro: Jorge Filipe 

> PS 
Antas: Anabela Lajoso 
Apúlia: Manuel Melo 
Belinho: Maria Augusta Almeida 
Esposende: José Felgueiras 
Fão: Luís Peixoto 
Forjães: José Neiva da Cruz 
Marinhas: Losa Esteves 
Palmeira de Faro: Célia Castanheira 

> CDS/PP 
Apúlia: Cândido Escrivães 
Gemeses: José Paço Lopes 

Assembleia Municipal 

PSD PS CDS/PP CDU 
Couto dos Santos Manuel Enes Abreu Berta Viana Manuel Carvoeiro 

Penteado Neiva Ana Morgado Georgete Cruz Isabel Novais 

Bibiana Oliveira Luís Melo António Manuel Ricardo Solinho 

Maranhão Peixoto Orlando Rua Júlio Nunes Laurent:Mo Dias 

Manuel Arezes Maria Novo Maria Eugénia • Olga Grilo 

Mafalda Silva Anabela Solinho Octávio Dimas José Vale 

Manuel Peres Filipe Daniel Silva Oscar Viana Eduardo Costa 

Marinhas: Carlos Capitão 

> CDU 
Belinho: Porfirio Vale 
Curvos: Bruno Tiago Azevedo 
Esposende: Eduardo Costa 
Fão: Ernestina Ribeiro 
Fonte Boa: Artur Catarino 
Mar: Anabela Laranjeira 
Marinhas: Francisco Capitão 
Palmeira de Faro: José Laurentino 
Dias 

> MPT (Movimento Partido da Terra) 

Vila Chã: António Carlos 

> MPT (Movimento Partido da Terra) 
- apoiado pelo CDS/PP - 
Fão: Edgar Morais 
Fonte Boa: Jorge Campos 

> LIC ( Lista Independente de Cur-
vos) - apoiada pelo PSD - 
Curvos: Mário Fernandes 

> LART ( Lista Apartidária de Rio Tin-
to) - apoiada pelo PSD - 
Rio Tinto: Joaquim Rosmaninho 

II. 



Celebrado a 19 de Agosto 

Rescaldo do Dia da Cidade 
e do Município • 

02)Li rcs 

Como é do conhecimento público, Esposende celebrou, em 19 de Agosto, os 437 anos do Município e o 16.° aniversário da 
elevação a cidade, tendo a Câmara Municipal aproveitado as comemorações deste ano para homenagear três cidadãos e uma ti) 
instituição, na tradicional sessão solene, que decorreu nos Paços do Concelho. 

Com a Medalha de 
Mérito Municipal foi dis-
tinguida a ASSINJEPE 
— Associação de Defe-
sa, Desenvolvimento 
e Promoção do Centro 
Infantil, da Escola Antó-
nio Correia de Oliveira, 
"pelo papel fundamental 
que tem tido no proces-
so educativo de muitas 
crianças do nosso con-
celho", como assinalou 
o Presidente da Câmara 
Municipal. 
A título póstumo, foi 

agraciado, com a Me-
dalha de Mérito Cultu-
ral, António Carlos da 
Silva Vila Chã Esteves, 
sobretudo pelo trabalho 
que desenvolveu como 
escultor e pintor, razão 
pela qual João Cepa dei-
xou o convite para uma 
visita à exposição sobre 
a sua obra, patente no 
Museu d'Arte, em Fão. 
Igualmente a título 

póstumo, e com a Me-
dalha de Mérito Cultural, 
foi distinguido também 
João Manuel Viana An-
tunes, "que, não sendo 
de Esposende, dedicou 
23 dos seus 46 anos de 
vida ao desenvolvimen-
to cultural deste conce-
lho", no domínio da ar-
queologia. 
Por fim, Agostinho 

Pinto Teixeira, Presi-
dente da Direcção dos 
Bombeiros Voluntários 
de Esposende, recebeu 
a Medalha de Mérito 
Municipal, justificada 
pelo seu espírito de 
ajuda ao próximo, mas 
também pelo trabalho 
desenvolvido no meio 
educativo, quer como 
docente, quer como di-
rigente. 
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Atendendo à proximi-
dade das Eleições Autár-
quicas, o Presidente da 
Câmara Municipal escu-
sou-se a apontar metas 
e desafios futuros, mas 
abordou o passado, 
para afirmar que, não 
obstante as dificuldades 
enfrentadas, principal-
mente no plano finan-
ceiro, "fomos capazes 
de executar o progra-
ma que apresentámos 
aos esposendenses em 
2005", e, embora reco-
nheça que ficaram por 
executar alguns investi-
mentos, realça que fo-
ram concretizados pro-
jectos que não estavam 
previstos. 
"Foi um mandato au-

tárquico que exigiu mui-
to sacrifício, muita dedi-
cação, muita entrega e 
muita determinação", 
afirmou, agradecendo a 
todos quantos, exercen-
do funções autárquicas, 
"souberam e quiseram 
colocar os interesses do 
concelho acima de qual-
quer interesse político-
partidário", contribuin-
do para um "concelho 
mais desenvolvido, com 

Chef. Ivo Loureiro 
e Sofia Vieira 

Cozinha "Nice Portuguesa 

maior qualidade de vida 
e mais reconhecido". Na 
mesma linha de discur-
so, João Cepa afirmou 
que "tudo teria sido 
bem mais fácil se tivés-
semos tido o apoio e a 

colaboração da Admi-
nistração Central neste 
mandato". A título de 
exemplo apontou a de-
mora nos despachos 
para a criação do Grupo 
de Trabalho da Barra do 
Cávado e da Comissão 
de Delimitação do Do-
mínio Público da Praia 
da Couve, em Apúlia, 
bem como a demora 
na Declaração de Inte-

resse Público do Centro 
Educativo de Fão e na 
aprovação da candida-
tura do Projecto URBI 
Esposende, processos 
que foram desbloquea-
dos "a dois meses das 

eleições autárquicas, 
quando já não é possí-
vel materializar nenhum 
destes projectos". 
Em jeito de balanço, 

o Autarca recordou os 
projectos concretiza-
dos nos últimos quatro 
anos, apontando, a tí-
tulo de exemplo, a re-
qualificação da Zona Ri-
beirinha de Esposende 
e da Frente Marítima de 

• Parceiro American Express 

• Publicado na Wine Passion 

• Receituário no Jornal de Notícias 

• Prémio Boa Cama Boa Mesa do Expresso 

• Selecionado Roteiro do Minho 

• Receituário no Wall Street Journal U.S.A. 

Apúlia, a Central de Ca-
mionagem, o Parque da 
Feira, a Casa da Juven-
tude, o Centro Escolar 
de Esposende, o Centro 
de Educação Ambiental, 
o Centro Interpretativo 
do Castro de S. Louren-
ço, o Fórum Municipal 
Rodrigues Sampaio (a 
inaugurar no próximo 
mês de Setembro), o 
Saneamento Básico em 
Antas, Gandra, Mari-
nhas e Palmeira, num 
investimento de 7 mi-
lhões de euros, o Centro 
de Saúde de Fão, a Va-
riante de Marinhas e a 
requalificação do Monte 
da Senhora de Guia, em 
Belinho, e da Zona Cen-
tral de Forjães. A estes 
somam-se "dezenas de 

outros investimentos 
realizados nas 15 fre-
guesias do concelho, 
em domínios tão varia-
dos como o desporto, a 
educação, a acção so-
cial, o desenvolvimento 
económico, o ambiente, 
a rede viária e a requa-
lificação urbana", referiu 
João Cepa, acrescen-
tando que "o concelho 

tem capacidade para 
continuar a concretizar 
projectos ambiciosos 
e importantes para o 
seu desenvolvimento". 
Expressou, por isso, o 
desejo de que a políti-
ca seja usada de forma 
construtiva e não para 
destruir. 
Na celebração dos 

437 anos do Municí-
pio e o 16.° aniver-
sário da elevação de 
Esposende a cidade, 
o Autarca saudou, ho-
menageou e agrade-
ceu a todos quantos, 
em funções autárqui-
cas ou nas instituições 
têm trabalhado em prol 
do desenvolvimento do 
concelho". Saudou, por 
outro lado, o Presiden-
te da Assembleia Mu-
nicipal de S. Domingos 
— Cabo Verde, presente 
nas comemorações em 
representação daque-
le Município geminado 
com Esposende, desde 
1997, destacando os 
resultados positivos das 
relações de amizade e 
de cooperação existen-
tes e manifestando dis-
ponibilidade para apos-
tar no reforço desses 
laços. 
Do mesmo modo, Ber-

nardo Fonseca destacou 
a cooperação existen-
te, apontando a criação 
da Banda Municipal de 
S. Domingos como um 
exemplo dessa parceria 
e manifestando o de-
sejo de que o apoio do 
Município de Esposende 
possa ser alargado a 
outros níveis. 

• Broa Recheada de Bacalhau e Grelos 

• Filetes de Polvo com Arroz de Feijão 

Cataplana com Robalo e Ameijôa 

Fritadinho na Telha 

Grelhado de Naco de Boi 

Arroz de Pato Folhado 
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20° Aniversário da Associação Forum 
Esposendense 
Dia 18 de Agosto de 2009 a Associação Forum Esposendense 
celebrou mais um aniversário, completando assim vinte anos de 
existência. 

A recepção dos associados foi re-
alizada na Estação Salva-Vidas de 
Esposende, dando assim a conhecer, 
de antemão, o edifício e a Exposição 
da Quilha ao Galope. Durante o jan-
tar de convívio, que se seguiu, lem-
brou-se as várias acções realizadas 
pela associação e se discutiu os no-
vos projectos entre eles a execução 
do Centro Marítimo de Esposende. 

Dia da Cidade e do Município 

Milhares de pessoas assistiram 
ao desfile "Esposende, entre a 
Terra e o Mar" 
No pretérito dia 19 de Agosto, Dia da Cidade e do Município, milhares de pessoas assistiram ao desfile "Esposende, entre 
a Terra e o Mar", que se mostrou ao público passando por diferentes ruas da cidade de Esposende, evento organizado pela 
Câmara Municipal, integrado nas comemorações do já referido Dia do Município. 

Estiveram represen 
tadas as 15 freguesias 
do concelho: Antas, 
Apúlia, Belinho, Curvos, 
Esposende, Fão, Fonte 
Boa, Forjães, Gandra, 
Gemeses, Mar, Mari-
nhas, Palmeira de Faro, 
Rio Tinto e Vila Chã, 
que trouxeram a públi-
co o retrato do que é a 
História local e dando a 
conhecer a dinâmica do 
concelho. 
O desfile, que se ini-

ciou e terminou na Ave-
nida Marginal, traduziu-
se numa significativa 
manifestação de cultu-
ra, dando a conhecer 
um concelho rico em 
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termos de patrimó-
nio histórico, ambiental, et-
nográfico e gastronómico, 
com uma forte dinâmica 
associativa. 
"O rigor dos trajes, a fiel 

recriação histórica e a be-
leza dos quadros encanta-
ram todos quantas assis-
tiram ao desfile, que não 
regatearam elogios à ini-
ciativa, saudando a Autar-
quia pela realização deste 
evento que, após alguns 
anos de interregno, é re-
tomado com periodicidade 
anual, como prometeu o 
Presidente João Cepa". 

A propósito e na oportunidade, o Autarca sau-
dou a cooperação e o envolvimento das Juntas de 
Freguesia e das instituições concelhias, bem como 
a envolvência e a participação de gente de todas 
as faixas etárias nesta iniciativa, tendo considera-
do que "foram cumpridos e até ultrapassados os 
objectivos deste evento, que se destina a dar a co-
nhecer o que de bom este concelho tem, aos mais 
diversos níveis". 



Forum Esposendense 

Inauguração da Estação 
Salva-Vidas de Esposende 

• 

A Estação Salva-Vidas foi finalmente inaugurada, em 19 de Agosto de 2009, integrando as Comemorações do Dia do 
Município. Foi um grande acontecimento para o Forum Esposendense, cuja direcção estava radiante. A dedicação a este 
projecto foi recompensada com uma inauguração recheada de Esposendense, ansiosos por visitar um edifício que tanto lhes 
diz e que foi recuperado com a intenção de dar voz à sua história, através da criação do Centro Marítimo de Esposende. 

Esta cerimónia foi presen-
ciada por mais de 700 pes-
soas, entre as quais se des-
tacam as ilustres figuras do 
Senhor Presidente da Câma-
ra Municipal de Esposende, 
do Senhor Presidente do Fo-
rum Esposendense, do Se-
nhor Chefe do Departamento 
Marítimo do Norte em repre-
sentação do Chefe do Estado 
Maior da Armada, do Senhor 
Capitão do Porto de Viana do 
Castelo, do Senhor Presiden-
te da Assembleia Geral do Fo-
rum Esposendense, do Reve-
rendo Pároco de Esposende, 
Padre Delfim Fernandes, a 
quem coube a bênção do edi-
fício, do Senhor representan-
te do Chefe do Estado-Maior 
da Armada, do Senhor re-
presentante do Presidente 
da Assembleia Municipal de 
Esposende e do Senhor Pre-
sidente da Assembleia Muni-
cipal de S. Domingos - Cabo 
Verde. 
A sessão solene foi aber-

ta pelo presidente do Forum 
Esposendense, Fernando Fer-
reira seguindo-se os discur-
sos do Capitão do Porto de 
Viana do Castelo, Vítor Ma-
nuel Martins dos Santos, e 
do Presidente da Câmara de 
Esposende, João Cepa. 
O Capitão do Porto de Viana 

do Castelo não deixou escapar 
a oportunidade de agradecer 
ao Forum Esposendense por 
terem tomado a iniciativa de 
recuperação do edifício e a 
Câmara Municipal pelo apoio 
dado. Mencionou o aumento 
de meios disponibilizados à 
população de Esposende para 
um melhor funcionamento e 
prestação de serviço do ISN. 
No seu discurso, o presi-

dente do Forum Esposenden-
se, com a determinação e a 
emoção que o caracterizam, 
agradeceu a todos aqueles 

que deram o seu contributo, 
para que á recuperação que 
liderou, impecavelmente, pu-
desse ser executada, incluin-
do o do Presidente da Câma-
ra Municipal de Esposende, 
que tanto apoio e carinho 
tem dado a este 
projecto. Lem-
brou que "O dia 
de hoje é apenas 
uma partida e não 
uma chegada, 
pois agora temos 
outras tormentas 
pela frente", refe-
rindo-se, assim, à 
segunda fase do 

projecto: a criação do Centro 
Marítimo de Esposende, "um 
espaço museológico e que 
tem como objectivo efectu-
ar, através da referenciação, 
a inventariação, a deposição, 
a conservação e a divulgação 

do património material que 
constitui o espólio disperso 
sobre a actividade marítima 
no Concelho de Esposende 
desde pelo menos o séc. XV". 
Sendo, por isso, necessá-

rios mais recurso, o Presiden-
te da Direcção do Fórum não 
deixou de apelar a ajuda do 
autarca, justificando a conti-
nuação da concretização des-
te projecto, que tem como 
única finalidade o enriqueci-
mento cultural e divulgação 
patrimonial do Concelho de 
Esposende, mas cujos en-
cargos financeiros superam 
a capacidade de resposta do 
Forum, uma Associação pe-
quena em recursos mas de 
grandes ambições. 
Em resposta, o Presidente 

da Câmara afirmou que a re-
cuperação da Estação Salva-
Vidas é uma mais-valia para 
a requalificação da zona ribei-
rinha, adiantando que o edifí-

cio dos Estaleiros 
Navais passará, 
finalmente, para 
a alçada da Câ-
mara Municipal de 
Esposende, atra-
vés de um proto-
colo com o Institu-
to Portuário e dos 
Transportes Ma-
rítimos, desejan-
do poder integrar 

também o Forte de S. João 
Batista neste projecto. Res-
pondeu nobremente ao apelo 
do Presidente do Fórum, pro-
metendo que não o abando-
nará, a ele, nem às entidades 
abrangidas pelo programa 
URBI Esposende, suportando 
os 30% do financiamento de 
cada projecto, uma decisão 
que já estava tomada. Não 
se podendo comprometer a 
mais que isso, dada a proxi-
midade das eleições, não vê, 
contudo, razão para que este 
Museu tenha uma orienta-
ção diferente dos outros dois 
Museus Municipais, indepen-
dentemente do resultado das 
próximas eleições. 
Esta obra envolveu um es-

forço financeiro muito gran-

de. Afinal de contas, dos 
450.000,00C o Forum Es-
posendense ficou respon-
sável pela angariação de 
330.000,00C. A Câmara Muni-
cipal de Esposende contribuiu 
com 100.000,00C, da Direc-
ção Geral de Autarquias será 
entregue a importância de 
66.000,00C e o Fórum, atra-
vés da lei do mecenato, con-
seguiu 120.000,00E, faltando 
ainda angariar 44.000,00C. 
Este é um processo que 

se iniciou a 18 de Agosto de 
2005 e que envolveu três lon-
gos anos de obras de recupe-
ração e reabilitação e que de-
volveu a cidade de Esposende 
um edifico que data de 1906, 
e que, se falasse, teria mui-
tas histórias para contar, com 
certeza. A segunda fase do 
projecto é dar voz a essa his-
tória, a dos Esposendenses e 
da sua terra, com a criação do 
Centro Marítimo, um espaço 
para a educação e difusão de 
conhecimentos através do pa-
trimónio material relacionado 
com a actividade marítima no 
Concelho de Esposende. 

Elsa Teixeira 
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v) Reforço de auxílios económicos aos o 
L,2 alunos do 1.° Ciclo 
> Prevê-se que, no ano lectivo 2009/2010, o número de alunos do 1.° Ciclo do Ensino Básico que vão receber auxílios 
• r--CD económicos, no concelho de Esposende, rondará o tríplo em relação ao ano lectivo anterior. 
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Assim sendo, admite-se que 
a Autarquia ofereça manuais 
escolares a mais de720 alu-
nos, oriundos de agregados 
familiares carenciados, garan-
tindo, igualmente, apoio na 
comparticipação económica 
de refeições escolares a 640 
destes alunos, sendo que, no 
ano lectivo 2008/2009, foram 
contemplados 269 e 248 alu-
nos, respectivamente. 

Na Casa da Juventude 

Os auxílios económicos 
para o próximo ano lec-
tivo contemplarão ainda 
a aquisição de material 
lúdico-pedagógico para 7 
alunos com necessidades 
educativas especiais. 
Graças a esta política 

de intervenção na área 
do ensino, que se inse-
re nas competências da 
Autarquia no domínio da 

acção social escolar, a Câ-
mara Municipal ajudará 
os alunos inseridos em 
agregados familiares com 
carências económicas a 
fazer face aos encargos 
relacionados com o pros-
seguimento da escolari-
dade. 
O Presidente da Câma-

ra Municipal, João Cepa, 
refere que "devido ao 

Oficina de Fotografia digital 

agravamento das condições 
sócio-económicas das famí-
lias, o número de alunos a 
solicitar apoio aumentou con-
sideravelmente, pelo que a 
Câmara Municipal, como não 
podia deixar de ser, vai re-
forçar os auxílios económicos 
escolares, no ano lectivo de 
2009/2010". 

No âmbito do Projecto "Município Educador", a Câmara Municipal de Esposende vai promover uma Oficina de Fotografia 
Digital, para jovens com idades compreendidas entre os 14 e os 30 anos. 

Com a duração de 15 horas, esta 
Oficina será orientada por Rui Effe e 
decorrerá na Casa da Juventude, en-
tre os próximos dias 16 de Setembro 
e 28 de Outubro, às quartas-feiras, 
das 18h00 às 20h00. 
A Oficina visa dotar os participantes 

de um instrumento teórico-metodo-, 
logico para a "captação" da realidade 
exterior, por imagem digital, e conta-
rá com aulas de exterior, assim como 

Rio Tinto 

de estúdio. De entre outros conteú-
dos, será feita a análise comparati-
va entre a fotografia convencional e 
a fotografia digital, abordar-se-ão os 
princípios de formação da imagem 
digital, os equipamentos e processos 
para a captação e geração de ima-
gens digitais. A luz na fotografia di-
gital, as técnicas de composição, a 
manipulação de imagens digitais, a 
impressão e utilização de imagens 

Coisas ao Acaso 
Foi com muita satisfação 

que vimos entre nós muitos 
conterrâneos, que labutam 
por esse mundo fora, mani-
festando o seu agrado pelo 
progresso da sua terra e do 
Concelho em geral e pela 
criação do Gabinete de Apoio 
ao emigrante, criado na sede 
do Concelho pela Câmara 
Municipal. 
Assistiu-se a diversos even-

tos de carácter desportivo e 
religioso, com sorteios e mui-
ta animação popular, tendo 
em vista angariar fundos que 
permitam terminar as obras 
no Salão da Paróquia, cartó-
rio e salão para diversas ac-

PUB 

tividades de carácter religio-
so e cultural. Com eleições à 
porta, não se vislumbra qual-
quer actividade político- parti-
dária. Não haverá, pois, cam-
panha para' as Autárquicas, 
isto porque o Dr. João Cepa, 
conseguiu que a sua acção, 
sob a bandeira do Partido So-
cial Democrata, fosse apoia-
da por todas as Juntas de 
Freguesia do Concelho (ex-
ceptuando a de Esposende). 
Eles lá sabem porquê. Mas a 
verdade é que a maioria está 
de acordo com a política que 
vem sendo seguida pela Edili-
dade Esposendense. Falhas e 
erros existem, mas quem não 

digitais em documentos (Internet, 
publicidade ou produtos gráficos), a 
criação artística e a imagem digital, 
bem como a imagem na Internet se-
rão outras componentes desta acção 
de formação. 
Deste modo, os jovens poderão 

descobrir todas as características e 
possibilidades da sua máquina fo-
tográfica digital e, por conseguinte, 
conhecer os processos e técnicas de 

os tem? Cá não haverá, pois, 
qualquer alteração na Autar-
quia a não ser por conveniên-
cia ou motivos profissionais. 
Bom trabalho, muita acção e 
apoio da população nos bons 
e maus momentos é o que 
se deseja. Adivinha-se um 
concelho todo "laranja" ... e, 
se assim vier a ser, os votos 
são que seja doce para todos, 
sem esquecer ninguém seja 
ele quem for. 
Só assim se poderá ter or-

gulho e até vaidade em dizer 
"Eu sou Esposendense". 
Por falar tanto em 

Esposende, cujo dia da cidade 
foi comemorado no passado 

PA OIDO SOCOALETA 
AUTÁRQUICAS - 2009 

O Partido Socialista vem, nos termos estatutários 
e para efeitos do artigo 21.° da Lei n.° 19/2003, de 
20 de Junho, comunicar que constitui Mandatário 
Financeiro Local para o Município de Esposende, da 
campanha autárquica de 2009, ANTÓNIO MARTINS 

PEREIRA. 

PUB 

tratamento de imagem digital. 
Esta Oficina é limitada a 20 partici-

pantes e tem um custo de inscrição 
de 10 euros. As inscrições podem 
ser efectuadas na Casa da Juven-
tude ou na Câmara Municipal de 
Esposende. Para mais informações, 
os jovens deverão contactar a Casa 
da Juventude, através do e-mail casa 
juventude@cm-esposende.pt. 

dia 19 de Agosto, foi notado 
que, em muitas Freguesias 
do concelho (entre as quais a 
nossa), não foi assinalado o 
facto do modo mais simples, 
ou seja, hasteando nos Edi-
fícios Públicos as bandeiras 
da Freguesias e a da sede 
do concelho, lembrando ao 
simples cidadão que era um 
dia diferente. Votos de saúde 
para todos, em especial para 
os Riotintenses que já parti-
ram para as terras ondela-
butam. 

FALECIMENTO 

No passado dia 10 de Agos-

to, faleceu a Sra Maria Gomes 
dos Santos, viúva, de 87 anos 
de idade. Era conhecida en-
tre nós por "tia Maria Pena". 
Viveu muitos anos numa hu-
milde casinha, junto ao actu-
al Campo de Futebol, que lhe 
foi doada pela Autarquia de 
então. Com seu marido, Sr. 
Domingos Pena, ali criou os 
seus filhos. Faleceu na Santa 
Casa da Misericórdia de Bar-
celos. onde era utente e foi 
sepultada no Cemitério desta 
freguesia. Paz à sua alma. 

A. Vilaça 

17),A, 111D0 SOCUL IDEOCRATA 
DE ESPOSIEMDIE 

ELEIÇÃO PARA AS AUTARQUIAS 
LOCAIS - 2009 

O Partido Social Democrata (PSD/PPD) vem, nos ter-
mos estatutários e para os efeitos do artigo 21.° da 

Lei n.° 19/2003, de 20 de Junho, comunicar que cons-
titui Mandatário Financeiro local, Nuno Miguel Vicen-

te Capitão. 



Música 

Festival "Sons de Verão 2009" 
foi um verdadeiro êxito 
Mais de 45 mil pessoas terão assistido, este ano, à edição 
do Festival de Música "Sons de Verão 2009", promovido pela 
Autarquia, e que encerrou, em autêntica apoteose, no dia 22 
de Agosto com o concerto dos Xutos & Pontapés. 

"Sons de Verão 2009 teve início, 
no dia 19 de Agosto, com o con-
certo de Rui Veloso, verificando-se, 
então, a primeira enchente. No dia 
20 subiu ao palco Ricardo Azevedo 
e, no dia 21, fez-se ouvir o fado na 
voz de Camané. No dia 22, o Largo 
dos Bombeiros tornou-se, mais uma 
vez, pequeno para acolher os milha-
res de pessoas que vieram assistir a 
cerca de duas horas de espectáculo 

0. de um dos maiores grupos de rock 

português." 
Com um cartaz que apontava para 

as melhores expectativas, o Festival 
"Sons de Verão 2009" superou em 
toda a linha. O Presidente da Câmara 
Municipal refere que "ficou mais uma 
vez provado que esta é uma aposta 
ganha, que atrai a Esposende mi-
lhares de pessoas, o que, para além 
de ser um excelente cartaz turístico, 
resulta também em benefício para o 
comércio local". 

Novo Governador Civil 

de Braga 
O Distrito de Braga tem novo Governador Civil, 

na pessoa do Dr. José Ferreira Lopes, que subs-
tituiu no cargo o ex-Governador, Dr. Fernando 
Moniz. 
O Farol de Esposende agradece a disponibilida-

de formalmente manifestada, ao mesmo tempo 

AILLIIGA-SE 

Escritórios e Lojas 

No Centro Comercial 
2 Rosas, em Forjães 

Contacto: 253871436 

que se disponibiliza também para, em conjunto 
com o Governo Civil, continuar a divulgar assun-
tos que se prendam com a resolução de proble-
mas e de preocupações que afectam o nosso 
Distrito. 

"Verão Solar" 
"Verão Solar" foi a designação dada a uma 

campanha de educação ambiental da época bal-

Ze dos Leitões -N> 
RESTAURANTE 

ESTRADA NACIONAL 103 - TEL. 253 876 074/75 
FORJÃES  

RESTAURANTE NEIVA 
ESTRADA NACIONAL 13 - TEL. 258 871 466 

FREGUESIA DE NOVA 

VENDADEErão ASSADOPARAM 
FECHADOS 3as. TARDE E 4as. TODO O DIA 

kl V C NSULT 
Dra. Ana Branca Guimarães Silva 

Médica Especialista 
Ginecologia - Obstetrícia 

PRAÇA DO ALMADA, 25 - PÓVOA DE VARZIM 
TEL. 252 621 635 

Rosália de Campos Lemos 
AGRADECIMENTO 

A Família, vem por este ÚNICO MEIO agradecer a todas as pessoas que 
lhe manifestaram o seu pesar e solidariedade aquando do falecimento, 
funeral e missa do 7° dia do seu ente querido, bem como às que por 
qualquer outra modo se associaram nà momento da sua dor e aproveita 
para pedir desculpa por qualquer falta inconsciente e involuntariamen-
te cometida. 

Esposende, 04 de Setembro de 2009 A FAMILIA 
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near 2009, uma iniciativa da Câmara Municipal 
de Esposende, que culminou no dia 27 de Agos-
to, com o " Dia do Prato Sustentável", integrado 
na iniciativa "À mesa com... Sustentabilidade!". 
Nesse dia, os veraneantes tiveram oportuni-

dade de escolher de entre o menu habitual dos 
estabelecimentos de restauração que aderiram 
à iniciativa aquele que foi entendido por prato 
mais "amigo do ambiente". 

Jornal Farol de Esposende n° 411 de 04 de Setembro de 2009 

EUROPA NOTÁRIO 
António Jorge Prieto Bacelar Alves 
Rua Alves Cerqueira, 219 - 221 
4900 - 321 Viana do Castelo 

Tel. 258 839 110 Fax. 258 839 119 
bacelar. notariovc®mail. telepac. pt 

JUSTIFICAÇÃO 

Certifico, que por escritura celebrada na Conservatória do Registo Predial de 
no dia um de Setembro de dois mil e 
nove, lavrada a folhas noventa e sete 
e seguintes, no livro de notas para 
"Escrituras Diversas" número cento e 
dezanove A, deste Cartório Notaria!, 
sito na Alameda João Alves Cerqueira, 
n °s 219/221, na cidade e concelho de 
Viana do Castelo, a cargo do Notário 
António Jorge Prieto Bacelar Alves, 
Bernardo Peixoto da Mota, contribuin-

te fiscal n ° 133 149 153, titular do car-
tão de cidadão n ° 03080431 válido até 
12-05-2014, natural da freguesia do 
Neiva, deste concelho e mulher Maria 
Emília Gonçalves Ferreira, contribuinte 
fiscal n° 133 149 161, titular do cartão 
de cidadão n ° 03530194 válido até 21-
05-2014, natural da freguesia de Antas, 
concelho de Esposende, residentes no 
lugar de Aldeia de Cima, referida fre-
guesia do Neiva, casados sob o regime 
da comunhão geral de bens, declara-
ram: 
Que são donos e legítimos possuido-

res, com exclusão de outrém, do pré-
dio rústico, composto por terreno de 
cultura de regadio, situado em A do 
Braga, freguesia de Belinho, concelho 
de Esposende, com a área de mil no-
vecentos e cinquenta metros quadra-
dos, que confronta do norte e nascente 
com caminho, sul com Manuel Martins 
Fernandes de Sá e poente com José 
António Neves Ferreira, inscrito na 
matriz rústica sob o artigo 1609, com 
o valor patrimonial de 79,58 euros e 
o atribuído de três mil euros, omisso 

Esposende. 
Que este prédio veio à posse deles 

justificantes por doação meramente 
verbal, que José Dias Ferreira Júnior e 
mulher Emitia Gonçalves Ribeiro Neves, 
residentes no lugar de Belinho, fregue-
sia de Antas, concelho de Esposende, 
pais da justificante mulher, lhe fizeram 
em mil novecentos e oitenta e quatro, 
contrato nunca reduzido a escritura 
pública. 
Que desde aquela data de mil nove-

centos e oitenta e e quatro, eles pri-
meiros outorgantes, têm estado na pos-
se do aludido prédio, cultivando - o e 
colhendo os frutos, pagando as respec-
tivas contribuições, com a convicção 
de exercerem o direito de propriedade 
sobre ele, ininterruptamente, à vista e 
com conhecimento de todos, e sem a 
oposição de quem quer que fosse, des-
de o seu início, sendo, por isso, uma 
posse contínua, pacífica e pública, pelo 
que adquiriram o referido prédio por 
usucapião, não tendo, todavia, e dado 
o modo de aquisição, documento que 
prove o direito de propriedade a seu 
favor. 
Está conforme o original na parte 

transcrita o que certifico. 
Cartório Notarial de Viana do Caste-

lo a cargo do Notário , António Jorge 
Prieto Bacelar Alves, 01 de Setembro 
de 2009. 

O Técnico de Notário devidamente autorizado, 
Elisabete Natércia Sousa da Conceição 
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e desfrui 
> ANTAS 

Restaurante "Reguenga" 
Rua da Ribes, 2 
4740-012 Antas 
253 871 523 
Descanso segunda-feira 

> ESPOSENDE 

Restaurante "O Buraco" 
Av. Eng. Arantes e Oliveira 
4740-204 Esposende 
253 986 385 
Descanso quinta-feira 

Campeonato do Mundo de Regatas em Linha 

ne-elift 
a-) 5 4i1 

Restaurante "Bom Fim" 
Rua de S. João 
4740 Esposende 
253 962 407 
Descanso segunda-feira 

Restaurante "Agua Pé" 
Av. Henrique Barros Lima 
4740 Esposende 
253 968 519 

> PALME/RA DE FARO 

Restaurante "Bom Fim 2" 
EN 103-1 Lugar do Barral, 140 
4740-591 Palmeira de Faro 
253 962 421 
Descanso segunda-feira (excepto nos meses 
de Julho e Agosto) 

Teresa Portela medalha de bronze 
Teresa Portela e João Ribeiro, atletas do GCDR de Gemeses, são motivo de orgulho 

A Canoísta do GCDR 
de Gemeses Teresa 
Portela entrou para a 
restrita lista de atletas 
Portugueses medalha-
dos em Campeonatos 
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do Mundo, em qual-
quer das especialidade 
da Canoagem. 
O feito foi conseguido 
no passado dia 16 de 
Agosto de 2009, em 

Halifax, no Canadá. 
A atleta do GCDR de 
Gemeses, em conjun-
to com Helena Rodri-
gues, do CN Funchal, 
Joana Sousa, do CN 

de Crestuma, e Beatriz 
Gomes, do CF Coim-
bra, classificou-se em 
30 lugar, em K4 200m, 
obtendo, deste modo, 
a medalha de bronze. 

JOÃO RIBEIRO, 
LUGAR, EM K2 
500M 

Também João 
Ribeiro, canoís-
ta do GCDR de 
Gemeses, obte-
ve o brilhante 90 
lugar, no mesmo 
Campeonato do 
Mundo de Re-
gatas em Linha, 
neste caso em 
K2 500m, tendo 
tido como colega 
de embarcação 
Leonel Correia, 
do CN de Prado. 
De referir tam-

90 

bém que os mesmos 
atletas classificaram-
se em 20 lugar, na fi-
nal B ( 110 na Classi-
ficação geral), de K2 
200m. De referir que 
esta dupla foi formada 
recentemente e tem 

conseguido excelentes 
resultados em todas as 
competições em que 
tem participado, o que 
deixa excelentes pers-
pectivas para o futuro. 



Taça de Portugal 
A primeira prova oficial da época desportiva 2009/2010 

começou o fim de semana passado, com realização da 
Taça de Portugal, com os jogos da ia eliminatória, na 
qual os dois representantes do concelho de Esposende 
tiveram sortes diferentes. Assim, o FC Marinhas, que 
milita na III Divisão Nacional, perdeu por 1 - 2, no ter-
reno do Padroense, uma equipa da II Divisão Nacional, 
ficando assim afastado da Taça. 
Por sua vez, em Joane, o Clube Futebol de Fão, igual-

mente da III Divisão Nacional, venceu a equipa da casa, 
nas grandes penalidades, por 3 - 2, depois de um em-
pate a três bolas nos 120 minutos de jogo, incluindo o 

prolongamento, passando à 2a eliminatória. 

Nacional da III Divisão 
Vai iniciar-se, no próximo domingo, dia 6 de Setem-

bro, o campeonato nacional da III Divisão Nacional, 
competição na qual participam as equipas seniores do 
FC Marinhas e CF Fão. 
Na primeira jornada o sorteio ditou que o FC Marinhas 

recebe em casa a equipa do Valenciano, enquanto que o 
CF Fão desloca-se a Montalegre, para defrontar a equi-
pa local. 

Distritais da A.F. Braga 
Também as equipas concelhias de Apúlia e Esposende, 

que militam a Divisão de Honra da A. F. de Braga, iniciam 
o seus campeonato no dia 13 de Setembro, tendo o sor-
teio ditado um frente a frente entre o Grupo Desportivo 
de Apúlia e a Associação Desportiva de Esposende. 

Ciclismo 
No próximo domingo, 13 de Setembro, realizar-se-á o 

2.0 Prémio de Ciclismo Município de Esposende, prova 
para escalões de escolas, cadetes, juniores, elites ama-
dores e veteranos. 
Esta prova de ciclismo é organizada peia Associação 

de Ciclismo do Minho e pelo Clube Escola de Ciclismo 
Esposende Terra e Mar e será disputada na Av.a Mar-
ginal, em Esposende, num circuito entre a rotunda das 
piscinas e a rotunda do Suave Mar. 

"Os Galácticos" 
A época desportiva 2009/2010, no Clube de Futebol 

de Fão - Escola de Futebol Os Galácticos, teve início no 
passado dia 1 deste mês, com a reunião com os en-
carregados de educação dos jovens atletas da institui-
ção. Entretanto, no dia 5 de Setembro, terão início os 
treinos, sendo o horário do primeiro treino da época o 
seguinte: 
»» Minis - nascidos em 2005, 2004 e 2003 - dia 5 de 

Setembro às 10 horas 
»» Pré- Escolas - nascidos em 2002 e 2001 - dia 5 de 

Setembro às 10 horas 
»» Escolas - nascidos em 2000 e 1999 - dia 5 de Se-

tembro às 11 horas 
»» Infantis - nascidos em 1997 e 1998 - dia 5 de Se-

tembro às 11 horas 

Nasceu a Associação Nacional de 

Clubes de Patinagem 
No passado dia 15 de Agosto de 2009, na Alameda do 

Bom Jesus de Fão, ocorreu a celebração da escritura de 
formação da Associação Nacional de Clubes de Patina-
gem - ANACP, tendo sido sócios fundadores, o Futebol 
Clube do Porto, a Associação Desportiva "Os Limianos", 
• o Famalicense Atlético Clube, a Casa do Povo de Sobrei-

ra, o Hóquei Clube de Fão e o Hóquei Clube Paço de Rei, 
sendo este dia considerado histórico para a patinagem 
portuguesa. 
Nasceu, assim, uma associação que pretende congre-

gar todos os clubes de patinagem e defender a patina-
gem nacional. 
Vários Clubes de patinagem já demonstraram vonta-

de em se tornar sócios e, num espaço de 4 meses, vai 
decorrer uma assembleia geral com vista à eleição dos 
corpos gerentes, dado que, neste momento, existe uma 
Comissão Directiva que vai ultimar todos os pormenores 
e continuar o trabalho até agora desenvolvido. 

Após o tradicional marcas tu, 
marco eu, de quem tem enor-
me orgulho do passado numa 
Instituição que serviu com or-
gulho, enorme vontade e pra-
zer de todos nós, mas tam-
bém algum receio do enorme 
manancial de emoções que se 
iria viver, lá resolvemos fazer 
um jantar, aproveitando as fé-

o 
Encontro de Ex-Juniores 

o 
Ç L rias de muitos, mas essencial 

mente uma vontade há muito 
escondida. 
Não imaginam o prazer que 

foi para todos rever alguns 
craques que já não revíamos 
há muito, bem como os Miste-
res, Corpo Clínico e Dirigentes 
da altura. Foi um jantar agra-
dável, onde lembramos velhas 

histórias, mas que, acima de 
tudo, valeu pelo convívio, ale-
gria, e uma enorme vontade 
de todos em lembrar o Gran-
de Obreiro da A.D.E. e desta 
equipa. 
Obrigado Dr. João Paulo. 

Luís Campos 
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Em Viana Do Castelo 

Campeonato do Mundo 
de Bodyboard 
Daniel Ferreira da ADEsposende Bodyboard, terminou em 25° lugar, após as 
provas em que participou, no campeonato do Mundo, realizado em Viana do 
Castelo. 

O Esposendense Daniel Fer-
reira avançou três fases da 
competição, alcançando os 
oitavos de final, só sendo pa-
rado pelo actual líder do cir-
cuito Mundial e lenda do des-
porto, o Brasileiro Guilherme 
Tamêga, 6 vezes campeão do 
Mundo. Para isso, o Daniel 
teve de eliminar David Perez, 
campeão do Mundo de Body-
board, em 2004, e Campeão 
do circuito Europeu 2001, 
2003, 2004 e 2005. " Foi o 
meu melhor resultado de 
sempre e estou muito, muito 
contente. Tenho-me dedicado 
muito ao Bodyboard e sinto 
que este resultado é a minha 
recompensa! Quero dedi-
car este resultado aos meus 
pais, que sempre me apoia-
ram em tudo, desde criança, 
e agradecer o apoio do Gi-
násio Cidade Esposende, na 
minha preparação para este 
mundial". 
Daniel competiu contra 

atletas profissionais vindos 
dos cinco continentes e con-
seguiu ainda fazer a segunda 
nota mais pontuada de entre 

50 bodyboarders, um 8.0, 
numa escala de O a 10. 
Entretanto, a ADEsposende 

Bodyboard recebeu o Cam-
peão do Mundo de Bodybo-
ard em Esposende. Com esta 

iniciativa, a ADEsposende 
Bodyboard não poderia ter 
começado melhor a sua ac-
tividade, pois trazer o Cam-
peão do Mundo a Esposende 
é, por si, um feito notável e 
uma marca importante para 

um Clube tão jovem. 
O Brasileiro Uri Valadão es-

teve presente em Esposende, 
a convite da ADEsposende Bo-
dyboard, para uma palestra, 
que contou com cerca de 40 
pessoas a ouvirem o atleta, 
falou por mais de duas horas, 
acerca do seu percurso até 
se tornar campeão mundial, 
da sua preparação e da sua 
rotina enquanto atleta pro-
fissional. Juntaram-se tam-
bém à iniciativa dois amigos 
da ADEsposende Bodyboard, 
o Treinador de bodyboard 
Ricardo Rico, de Peniche, e 
o várias vezes campeão na-
cional João Pinheiro, de Sa-
gres. Os presentes tiveram 
a oportunidade de recolher 
autógrafos dos atletas e pôr 
várias questões em relação 
ao desporto assim como ver 
dois filmes com imagens do 
Uri por vários países do mun-
do. O Uri gostou muito da 
iniciativa e prometeu voltar 
em breve dizendo que gostou 
muito de Esposende. 

1 
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Centro Marítimo de Esposende 

A Primeira palestra 
Enquadrada nas comemorações da Inauguração do Edifício da Estação 

Náufragos, o Centro Marítimo de Esposende realizou a sua primeira palestra 
pequeno para acolher qua-
se uma centena de pesso-
as, que se deslocaram no 
dia 28 Agosto ao Auditório 
do Forum Esposendense, 
para ouvir à última lição 
dada pelo ilustre Professor 
Doutor Manuel de Barros, 
Professor da Faculdade de 
Ciências da Universidade 
do Porto, recentemente Ju-
bilado. 
A lição intitulada "Quem 

disse que a Física não ser-
ve para nada?" demonstrou 
aos presentes, de uma for-
ma clara e cativante, que 
a Física é uma ciência bas-
tante interessante e pre-
sente no nosso quotidiano, 
tem é de ser ensinada por 
meio de demonstrações 
simples e através de pro-
blemas reais. 
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Escola Secundária Henrique Medina 

Aprender compensa! 
[leve o Nível 

da sua escolaridade/formação! 
Nós podemos ajudar! 

Centro NOVOS 

Oportunidades 

O seu 

espera por si! 
Av. Dr. Henrique Barres Uma 4740-203 POSBNDB 253969450 / eshm-cnornsapoln 
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SIRIUS 

RUA MIGUEL 17 474 — 141 A.PULI 
TELF.: 25'3 81405 FAX,: 253" 9Ú 951. 

Mar, serra... 
...um paraiso a sua espera!"-4 

Quinta do Paraíso 
Condomínio Fechado de Moradias 

CONSTRUO ES 

JOSÉ PATRÃO & FILHOS LDA SGS 
Largo das Rodas, Loja 3 - 4740-331 Fào Esposende LIONÇA01100~. LOA. 


